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lNSTITUTO ELECTORAL Y DE PARTICIPACION

CIUDADANA DE TABASCO

;i.;n.aola;-a-i;cis-iete horas con onc6 minutos (17:11 ) del dia mi6rcoles veintittes (23) d
septiembre de dos mil veinte  (2020),  instalados en el  domicilio del Consejo  Estatal,  sit
en  la  calle  Eusebio  Castillo  ntlmero  747,  colonia  Centro,  se  llev6  a  efecto  la  sesi6

<T'

CONSEJ0 ESTATAL
VILLAHEF"OSA, TABASCO

ACTA: 15/EXT/23-09-2020

En  la  Ciudad  de  Villahermosa,  Capital  del  Estado  de  Tabasco,  Bepdblica  Mexicana|

extraordinaria  con  cafacter  de  urgente  del  Consejo  Estatal  del  lnstituto  Electoral  y  de
Participaci6n  Ciudadana  de  Tabasco,  a  convocatoria  de  la  Consejera  Presidente,  de
conformidad  con  lo  establecido  en  el  Artieulo   116,   numeral   1,  fracci6n  V,   de  la  Ley

iEriB

Electoral  y  de  Partidos  Politicos  del  Estado  de  Tabasco,  e,stando  presente  de  fo
virtual:--------------------------------------------------------------------------------------.------.------.---

La  Consejera  Presidente,  Maday  Merino  Damian:   Muy  buenas  tardes  sefioras  y
sefiores  consejeros  electorales,  consejeros  y  consejeras  representantes  de  partidos
politicos, a todas y todos los que nos siguen por la transmisi6n de la sesi6n por internet.
Siendo las diecisiete horas con once minutos, del dia mi6rcoles veintitr6s de septiembre
del  afio  dos  mil  veinte,  se  da  inicio  a  la  presente  sesi6n  extraordinaria  con  caracter
urgente  del  Consejo  Estatal  del   lnstituto  Electoral  y  de   Participaci6n  Ciudadana  de
Tabasco,  misma que se  realiza de forma virtual,  la cual  he convocado en  mi calidad de
Cm°ensce#eper:Sj,:e[teeydE,:S{:r:[g;n3ec°::%'j%%:dpeo?i?,:fo°srmd':FdE:t°and:asd:tr+baufi°s::Syquee,a/

F`eglamento  de  Sesiones  de  este  Consejo  Estatal,  mediante  convocatoria  emitida  del
veintiuno de septiembre de dos mil veinte;  por lo que cumpliendo con  lo establecido por
el  articulo  117,  numeral  2,  fracci6n  11,  de-la  Ley  Electoral  y  de  Partidos  Politicos  del
Estado de Tabasco;  solicito al  sefior Secretario del Consejo  nos d6 a conocer el Orden
del Dia preparado para esta sesi6n.
EI  Secretario  del. Consejo,  Maestro  Armando  Antonio  Rodriguez  C6rdova:  M_  _    _,_  _i__._I__     __ ---- :-~ --,-- ~---r\+^r`+^t`
buenas tardes sefioras y sefiores consejeros electorales, consejeros representantes d
los partidos politicos, el Orden del Dfa preparado para esta sesi6n es el siguiente: ------
1.-  Lista de asistencia;   -----------------------------------------------------------------------------------
2.-  Declaraci6n de quorum;   ------------------------------------------------------------ I ---------------
3.- Aprobaci6n del Orden del Dfa;
a:- P}esentaci6n del proyecto y aprobaci6n, en su caso, del acuel.do que emite

Consejo   Estatal   -del ' lnstit-uto-Electoral   y   de   Participaci6n   Ciudadana
Tabasco, en  cumplimiento a la sentencia dictada par el Tribunal  Electoral
Tabasco,  en  el  expediente  TET-AP-03/2020"l  y  acumulados,  en  el  que
ordena li motivaci6n respecto de la acci6n atirmativa indi'gena contenida en
acuerdo CE/2020/022, en-el que se aprobaron los lineamientos para garantiz
los principios constitucionales de paridad, igualdad y no discriminaci6n en 1{
postulaciones   de   candidaturas   a   presidencias   municipales,   regidurl'as
diputaciones para los procesos electorales;

5.-Pr.esentaci6n -del proyecto y aprobaci6n, en su caso, del acuerdo que emit
Consejo   Estatal  -del-  Insti€ut6   Electoral   y   de   Particlpaci6n   Ciudadana
Tabasco, mediante el cual aprueba los lineamientos para la aplicaci6n en li
de   las  evaluaciones   de   c6nocimientos  en   materia   electoral,   psicom6trica,
curricular  y  entrevistas  de  los  procedimientos  de  reclutamiento,  selecci6n  y

v-ocalfas  de  los  6rganos  electorales  di§trital
para-el Proceso Electoral Local Ordinario 2020-2021 ; y
designaci6n  de  consejerias  y

6.- Clausura
La  Consejera  Presidente:  Muchas  gracias  seFior  Secretario,  por  favor  sirva
lista de asistencia y declarar qu6rum en su caso ,-----------------------------------------
EI   Secretario   de-I   Consejo:   Con   mucho   gusto   Consejera   Presidente.
sefiores integrantes del Cohsejo  Estatal,  procedo a pasar lista de  asistencia,



contesten  en  clara  y  alta  voz  cuando  mencione  sus  nombres,  maestra  Maday  Merino
Damian, Consejera Presidente
Maestra Maday Merino Damian, Consejera Presidente:  Presente .-------------------------
EI  Seoretario  del  Consejo:  EI  maestro  David  Cuba  Herrera  en  breve  se  conectara,
tiene problema con su conexi6n; consejero maestro Jos6 Oscar Guzman Garcia .---------
lvlaestro Jos6 Oscar Guzman Garcia, Consejero Electoral: Presente .---------------------
EI   Secretario  del   Consejo:   Maestra  consejera   Bosselvy  del   Carmen   Dominguez
Ar6valo.----------------------------------------------------------------------------------------------------------
Maestra Rosselvy del Carmen Domfnguez Ar6valo, Consejera Electoral: Presente -
EI Secretario del  Consejo:  Maestro Juan Correa L6pez .----------------------------------------
Licenciado Juan Correa L6pez, Consejero Electoral :  Presente -----------------------------
EI Secretario del Consejo: Maestro en derecho Vietor Humberto Mejia Naranjo --------- I
Maestro Victor Humberto Mejfa Naranjo, consejero electoral: Presente --------------- I-

Presente;   por  el   Partido   F`evolucionario   lnstitucional   se   encuentra  con   nosotros   el
EI  Secretarlo  del  Consejo:  'El  de  la  voz  en  su  calidad  de  Secretario  del

licenciado Miguel Angel de la Cruz Obando.'Li;;;.Ji;a;' '.ffiTg'u;-I-Ahg-el de la Cruz obando, consejero representante propietario

del  Partido Revolucionario lnstitucional:  Presente   ---------------------------------------------
EI  Secretario  del  Consejo:  Por  el  Partido  de  la  Revoluci6n  Democratica,  licenciado
Carlos Alberto Castellanos  Morales .---------------------------------------------------------------------
Licenciado    Carlos    Alberto    Castellanos    Morales,    consejero    representante
propietario del Partido de la Flevoluoi6n Democr6tica:  Presente ---------------------------
EI Secretario del Consejo:  Por el  Partido Verde Ecologista de Mexico licenciado Diego
Enrique de  la 0 Cetina .--------------------------------------------------------------------------------------
Licenciado Diego Enrique de la 0 Cetina, consejero representante propietario del
Partido Verde Ecologista de Mexico:  Presente.
El--§-ecretario del Oof;sejo:  Por Morena Licenciado Christian G6mez Cano .---------------
Licenciado   Christian   G6mez   Cano,   consejero   representante   propietario   de
Morena:  Presente .--------------------------------------------------------------------------------------------
EI  Secretario  del  Conseio:   Por  el  Partido  Encuentro  Solidario,  el  licenciado  Jorge
Alberto  Broca  Morales .--------------------------------------------------------------------------------------

:,,..-.Licenciado Jorge Alberto Broca Morales, consejero representante propietario d
Partido Encuentro Solidario:  Presente .--------------------------------------------------------------
EI  Secretario  del  Consejo:  Consejera  Presidente  para  efectos  de  esta  sesi6n  de
Consejo,  contamos  con  la  asistencia  de  cinco  consejeras  y  consejeros  electorales[
cinco  consejeros  representantes  de  partidos  politicos  y  el  de  la  voz,.?esultando,  on
integrantes de este bonsejo, por lo que existe quorum para su realizaci6n

punto del orden del dia.
La Consejera Presidente-: G.racias ;efior Secretario por favor d6 a conocer el siguien

EI Secretario del  Consejo:  Como mucho gusto Consejera Presidente,  el tercer p
del Orden del  Dia,  es la aprobaci6n del Orden del  Dfa .---------------------------------------
La  Consejera  Pr;sident.e:  Gracias  Secretario,  en  t6rminos  del  articulo  6,  numeral
fracci6n  Vl   del   Peglamento  de   Sesiones  del   Consejo   Estatal,   le  solicito  someta
votaci6n  la aprobaci6n del Orden del  Dia antes referido .------------------------------------ : ----
EI Secretario del Consejo: Con mucho gusto Consejera Presidente, sefioras y sefiore
consejeros electorales se somete a votaci6n la aprobaci6n del Orden del Dia pr8p?rad
para esta sesi6n,  quienes esten a favor sirvanse manifestarlo de manera econ6mica al
escuchar su nombre,  maestra Maday Merino Damian .--------------------------------------------
Maestra Maday Merino Damian, Consejera Presidente: A favor .----------------------------
Secretario del-Consejo:  Maestro Jos6 Oscar Guzman Garc[a.
Maestro Jos6 Oscar auzm6n Garcfa, Consejero Electoral: A favor--
EI Secretario del Consejo: Maestra F3osselvy del Carmen Dom`nguez

EI Secretario del-Consejo: Maestro Juan Correa L6pez
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Licenciado J uan Correa L6pez, Consejero Electoral : A favor --------------------------------
EI Secretario del Consejo:  Maestro en derecho Vietor Humberto Mejia Naranjo ---------
Maestro Victor Humberto Mejfa Naranjo, Consejero Electoral: A favor .------------------
EI Secretario del Consejo: Consejera Presidente el Orden del Dia sometido a votaci6n
es aprobado por unanimidad .-----------------------------------------------------------------------------
La   Consejera   Presidente:   Gracias   sefior   Secretario,   por  favor   de   a   conocer  el
siguiente  punto del Orden del  Dia .-----------------------------------------------------------------------
EI  Secretario  del  Consejo:  Como  ordene  Consejera  Presidente,  el  cuarto  punto  d
Orden  del   DI'a  es  el   relativo,  a  la  Presentaci6n  y  aprobaci6n,  en  su  caso,  del
proyecto  de  acuerdo  que  emite  el  Consejo  Estatal  del  lnstituto  Electoral  y  de
Participaci6n Ciudadana de Tabasco, en cumplimiento a la sentencja dictada por
el    Tribunal    Electoral    de    Tabasco,    en    el    expediente    TET-AP-03/2020-Ill    y
acumu[ados, en el que se ordena  la motivaci6n  respecto de  la acci6n afirmati
indigena  contenida  en  el   acuerdo  CE/2020/022,   en  el   que  se  aprobaron   I
lineamientos pare garantizar los principios constitucionales de paridad,  iguald
y   no   discriminaci6n   en   las   postulaciones   de   candidaturas   a   presidenci
municipales, regidurfas y diputaciones para los procesos electorales ------------------
La Consejera Pre§idente: Gracias sefior Secretario. SeFioras y seFlores integrantes del
Consejo,  con  fundamento  en  lo  dispuesto  por el  articulo  5,  numeral  1,  fracci6n  Vll  del
Pleglamento  de  Sesiones  del  Consejo  Estatal  solicito  al  sefior  Secretario   Ejecutivo
someta a votaci6n la dispensa de la lectura del proyecto de acuerdo antes mencionado,
asi como la de los demas documentos que les fueron previamente circulados .-------------
EI Secretario del Consejo: Con mucho gusto Consejera Presidente, sefioras y sefiores
consejeros electorales,  se somete a votaci6n la dispensa de  la lectura de los proyectos
de acuerdos antes mencionados, asi como la de los demas documentos que les fueron
previamente   circulados,   quienes   est6n   a   favor   slrvanse   manifestarlo   de   manera
econ6mica al escuchar su  nombre,  maestra Maday Merino  Damian .--------------------------
Maestra Maday Merino Damian, Consejera Presidente: A favor .----------------------------
Secretario del Consejo:  Maestro Jos6 Oscar Guzman Garcia .--------------------------------
Maestro Jos6 Oscar Guzman Garcia, Consejero Electoral: A favor ------------------------
EI Secretario del Consejo:  Maestra Plosselvy del Carmen Domfnguez Ar6valo -----------
Maestra F]osselvy del Carmen Dominguez Ar6valo, Consejera Electoral: A favor ----
EI Secretario del  Consejo:  Maestro Juan Correa  L6pez -----------------------------------------

:i --i

Licenciado Juan Correa L6pez, Consejero Electoral: A favor
EI Secretario del Consejo:  Maestro Vietor Humberto Mejia Naranjo -------------------------
Maestro Vietor Humberto Mejfa Naranjo, Consejero Electoral: A favor .------------------
EI Secretario del Consejo: Consejera Presidente la dispensa de la lectura del proyecto
de   acuerdo   mencionados,   asl   como   la   de   los   demas   documentos   que   fueron
previamente circulados han sido aprobados por unanimidad .----------------------------
La Consejera  Presidente:  Gracias sefior Secretario.  Con  fundamento en  lo d lsp
por  el   artfoulo   23,   numeral   3,   del   Pleglamento   de   Sesiones  y  dado   que   ha
dispensada  la  lectura  del  proyecto  de  acuerdo  antes  mencionado  6Si  alguien  de
manifestar algo en  relaci6n con su contenido para que pueda abrirse  una primera ro
de oradores por un t6rmino de no mss de diez minutos? Anotado el seFior representa
del  PF3l,  el  maestro  Vfotor  Humberto,  el  licenciado  Juan  Correa,  en  la  primera  rond

ifce::nct]eati:e#::,MAj:::I,#ea'%erJ:%r:=ha-;-,--;-;-i;-;-i-;;-:i-:;-;;-;-:-ni;-;-I-:--5;-:;i;-t-:-r-i-o
del  Partido  Revolucionario  lnstitucional:  Muchas  gracias  maestra  Maday,  con  su
permiso,   con   permiso  de   los  sefiores  consejeros;   quiero  manifestar  lo  siguiente,   el
Partido   Pevolucionario   lnstitucional   esta  en   desacuerdo  con   el   cumplimiento   de
sentencia emitida por el Tribunal  Electoral por los siguientes motivos,  primero el tri
orden6   lo   siguiente   parrafo   449   se   revoca   parcialmente   el   acuerdo   impug

Participaci6n Ciudadana de Tabasco para que: a)  Emita un  nuevo acuerdo e
exp|iqueelcriterioparadeflnlrelP0r:/e,n6taJe0Parametr°aPaw del



;:-:         -

determinafan  los  municipios del  estado de Tabasco donde  se  implementaria  la medida
afirmativa  a favor de  las  personas  indigenas,  ademas debera  motivar adecuadamente
su decision en relaci6n a los municipios que sean contemplados,  asi como aquellos que
no  sean  incluidos  para  tales  medidas  compensatorias;  b)  Haga  todas  las  gestiones
necesarias  ante  el  lnstituto  Nacional  de  Pueblos  lndigenas,  Delegaci6n  Tabasco,  para
obtener el catalogo de autoridades indigenas en virtud que la fecha de su emisi6n oficial
se  encuentra  prevista  para  el  inicio  del  afio dos  mil  veintiuno  siendo  necesario  que  se
realice  previamente  a  los  procesos  internos de  los partidos politicos y  el  procedimiento
de  candidaturas  independientes;  c)  En  su  caso  justificar  y  motivar  lo  previsto  en
artieulo   21    numeral.  5   de    los   lineamientos   derivados   del    acuerdo   controvertido
CE/2020/022, en tal sentido se aprecia un defecto en el cumplimiento, porque en ningdn
momento  se  justific6,  por  qu6  motivo  se  excluye  del  acuerdo  al  municipio  de  Centro,
Macuspana,  Cunduacan, Tenosique,  Balancan, Jalpa de M6ndez y Zapata,  por citar un
ejemplo,  hay  resoluciones  en  el Tribunal  Electoral  de  Tabasco  como  la  del  expediente
100/2019 donde se reconoci6 que en Cunduacan hay una comunidad reconocida como

indigena,   no   pasa   inadvertido   el   anexo   2E   aprecia   que   en   Macuspana   hay   auto
adscripci6n  indigena y  no  esfa  contemplado  en  el  presente  acuerdo  y  ni  que  decir  de
Tenosique   que   tiene   representaci6n,   segun   la  tabla   que   representa   esto   no   esta
justificado en  ninguna parte del acuerdo, segundo no se esia de_:CT_erg_o g.u_:_S:_in_C|¥y_:    C+
bomo  anexo  el  oiicio  de fecha treinta  y  uno  de  enero  de  dos  mil  veinte  signado  por el
titular del lNpl, en virtud que el mismo no tiene relevancia en el presente asunto,  porque
consigna informaci6n que data antes de la fecha de  revocamiento del presente asunto,
asi  in-ismo,  el  anexo  tres  tambien  representa  un  defecto  en  el  cumplimiento  de  la
resoluci6n  que  nos  ocupa,  ya  eso  de  que  la  inexistencia  del  catalogo  de  pueblos
indfgenas  pudiera dar pie  a que  se  debiera  informa al  tribunal  local  que  se  esta en  via
de cumplimiento,  pues no es correcto que se diga que los documentos que certifiquen a
los indigenas podran ser emitidas por las autoridades correspondientes reconocidas por
las  propias  comunidades  o  pueblos  indfgenas  que  se  represente,  por  lo  anterior,  en
nada  abona  a  la  certificaci6n,   pues  en  sala  Xalapa  hay  criterios  que  derivan,   que

a efectos
por diversas  autoridades  que  al  fin

desvirtllan este tipo de acciones en donde los candidatos o partidos recurren
de  impugnar  la certificaci6n  concedida  a  su favor
del did n-o son reconocidas ni por la propia comunidad, en ese sentido resulta neces
dar   certeza    a    los    pueblos    indigenas,    por   esa    raz6n    manifestada,    el    P
Pevolucionario  lnstituc;ional  esta en  desacuerdo con  la  respuesta que  se  esfa d
cumplimiento de esta sentencia, es cuanto presidenta .----------, I -----------------------
La  Consejera  Presidente:  Bien,  damos  el  uso  de  la  voz  ahora  al  maestr
Humberto Mejia Naranjo, consejero electoral.
Maestro  Victor   Humberto  Mejia   Naranjo,   Consejero  Electoral:   Muchas  g
buenas tardes a todas y a todos y a quienes  nos sintonizan  por las  redes soci
este  instituto,  yo  la verdad  quiero celebrar  que  definitivamente,  pues,
esta   llegando   .„que   buscaba,   ahora   pues,

este ac
esta   simplemente   precisan

documehtos que pueden ser utilizados por los partidos politicos para acre
indigena   y   entiendo  entonces   que   todo   lo   de   demas   ha   qued{
propuesta de nosotros del  instituto electoral de que,  se postulen can
en  algunos  municipios  del  estado  de  Tabasco,  creo  que  eso  e

Irme   como

lo  destacado  y  lo
relevavnte tanto  el  acuerdo anterior como de  este  acuerdo,  finalmente y es  un  acuerdo
inedito,  un  acuerdo  hist6rico  para  el  estado  de  Tabasco,  el  hecho  de  que  los  partido
politicos  tendran   que  postular  candidaturas  indigenas,   creo  que  vamos  avanzando
mucho en  la parte  de  la inclusi6n,  yo felicito a  la comisi6n de  inclusi6n,  a su  presidenta
por  evidentemente  el  trabajo  que   se   ha  hecho  en   esta  comisi6n  y  evidentemente
tambi6n  se  incluyeron j6venes,  la juventud  de  Tabasco y bueno aparte de  mujeres se
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busc6  una  igualdad todav`a  mss  sustantiva  para que  las  mujeres est6n  en  algunos,  a
postularse en algunos municipios con  una capacidad econ6mica mayor,  que eso no se
habia visto y creo que no se ha visto en todo el pais a nivel municipal, entonces, celebro
este acuerdo, creo que vamos bastante bien como instituto, creo que en varias acciones
o  somos  los  primeros  o  somos  de  los  primeros  que  las  determinan,  que  las  toman  y
bueno hay que destacar eso que Somos un referente, hay que decirlo asf,  no solamente
esta  conformaci6n,  sino  la  anterior conformaci6n  de  consejeras  y consejeros  han  sido
precedentes  a  nivel  nacional  y  esta,  pues,  tambi6n  es,  gracias,  seria  todo    gracias
maestra.------------------..----......................._I....................................._______.............
La  Consejera  Presidente:  Bien,  en  uso  de  la  voz  el  maestro  Juan  Correa  L6pez,
consejero electoral

justamente en paquete que no debi6 haber sido,  pero bueno, asr subieron el paquete y
la opci6n era pues, evidentemente como yo estoy a favor de la equidad de genero no de
ahorita,  sino  de  hace  muchos aF`os cuando  era  estudiante,  pues  bueno,  vote  a favor,
pero   hay   algunas   cuestiones   ahf   obviamente   no   es   que   est6   en   contra   de   la
participaci6n  de  los  j6venes,  ni  tampoco  que  se  incluyan  a  los  indigenas,  todo  por  el
contrario,  lo que ocurre es que el fundamento de cada una de este tipo de cuestiones a
mi me parece y no me parece tampoco que sea mediante cuotas como vamos a lograr
la  participaci6n  de  los j6venes,  desde  hace  muchos  aflos...incluso  una  gran  actividad
de los j6venes que evidentemente ahora ha decaido, yo quiero hacer la referencia para
quienes   no   lo   saben   que   incluso   habl'an   festivales   internacionales   de   la  juventud,
festivales   nacionales   de   la   juventud,   lleg6   incluso   aqui   a   existir   una   organizaci6n
Confederaci6n  de  J6venes  Mexicanos  que...aglutinaba  a  j6venes  estudiantes  como
existe en la mayor parte de las organizaciones actualmente, pero a mi me parece que el
fundamento  que  se  dio  en  este  caso  que  fue  discriminaci6n  que  no  hay  que  confundir
discriminaci6n  con  participaci6n  como  lo  dije  en  aquella  ocasi6n,  por  una  parte  de  la
legislaci6n  que  tenemos...hablan  de  discriminaci6n,  incluso  no  me  podran  dejar mentir
los  representantes de  los partidos politicos aqui,  ellos tienen  instancias que promueve
la participaci6n misma de los j6venes pues, o sea, asf que me parece quese confundi6
incluso cuando se dio esta situaci6n,  no habido como si  la hay todavia con  las mujeres,
esa  es  una  cuesti6n  diferente  como  la  hay  con   los  j6venes,  como  la  hay  con
obreros,  como  la  hay con  los campesinos tambi6n y con  otro grupos sociales tarn
como  los  discapacitados  que  efectivamente  si  hay  discriminaci6n,  pero  en  el  c
las  comunidades  indl'genas  o  de  los  pueblos  originarios  como  se  llama,  hay  u
discusi6n  en  torno  de  esto  por  estudiosos  de  las  cuestiones  indigenas,   si
realmente  los  indigenas  quieren  esto  que  hoy  se  les  esta...Ias  cuotas,   porque
comunidades indfgenas que  no quieren saber de  partidos  politicos,  porque ellos ti
sus propias formas tradicionales de dirigirse. . .esto que  hoy se esta proponiendo
ya fue votado como todos sabemos y que incluso estaban en el tribunal y que
nos   lo   mand6  que   se   hicieran   algunas  adecuaciones,   no  discuto  eso,
cuestiones  de  las  autoridades  jurisdiccionales  se  puede  estar  o  no  d
ellas...   es   cumplirlas,   eso   no   hay  vuelta   de   hoja,   pero   si   se   pu
justamente  lo  que  yo  estoy  haciendo,   porque  me  parece  qu

ueno,

acuerdo  con
e   disentir  y   es
ri'a  de   haberse

preguntado  realmente a  los  pueblos  ind!`genas del  estado si  ellos quieren  eso,  pero  no
decirles como yo desde aca como han dicho, desde el punto de vista occidental yo digo
que esto es bueno para ti  pues, tienes que aceptarlo,  no importa,  despu6s hacemos la
consuita  pues,  qu6  caso tiene  la  consulta  si  ya  te  estoy  diciendo que  esto te  conviene
est6s  de  acuerdo  o  no  est6s  de  acuerdo,  si  tiene  mucho  impacto  obviamente  una
cuesti6n de esa naturaleza,  no solamente en su vida de direcci6n, sino en su vida/sociale5;\grv|dadea|recc|on,S|noensuv|dlfc|a;
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y  en  su  vida  econ6mica  fundamentalmente,  por  eso  comparto  en  esta  parte  el  voto
diferenciado o el voto particular emitido por la Magistrada Margarita  Espinoza Armengol
en cuanto a la cuesti6n indigena, a mi me parece que es algo que tambien debemos de
leer  independientemente,  reitero  de  que  lo  que  estamos  discutiendo  el  dia  de  hoy  es
una  adecuaci6n  que  nos  esta  ordenando  el  propio  tribunal  y  que  hay  que  cumplirlo
pues...pues si se puede disentir porque no necesariamente todo lo que, pues es que es
necesariamente  bueno,  a  mi  me  parece  que  siempre  deber`a  de  haberse  preguntadQ
antes,  no  s6  porque  la  prisa,  pero  bueno,  podr`amos  habernos esperado  a  la pr6xima
elecci6n,  hacer las cosas  muy bien  como ya la venian  haciendo tratando de  hacer los:i:i.`,```.`
trayecto que se estaba recorriendo me parecia bien,  debi'a de haberse  preguntado si a
las comunidades indigenas si realmente ellos estan de acuerdo o no, muchas gracias. -
Le   Consejera   Presidente:   Seria   cuanto   maestro   entonces,   cumpliendo   con   el
reglamento de sesiones pregunto a ustedes si es necesario abrir una segunda r,onda de_I    ,I____:__I_    LJ: .... ^'     ^_~^L      -I

foros,  que  no  hay que  confundir los foros con  las consultas,  a  mi  me  parece  que

oradores  por  un  tiempo  de  no  mss  de  cinco  minutos,  el  licenciado  Miguel  Angel,
licenciado Carlos,  el  licenciado Christian y la consejera Rosselvy;  adelante en  uso de
voz el  maestro  Miguej Angel .-----------------------------------------------------------------------------_  ___I__L_   ____i_I._-:
Licenciado Migual ^nge'l de la Cruz Obando, consejero representante propietario
del    Partido    Revolucionario    lnstitucional:    Gracias    maestra    Maday    consejera
presidenta,    con    el    permiso   de    todos,    quiero    dejar    muy    en    claro,    el    Partido
Bevolucionario   lnstitucional   no  esta  en  contra  de  otorgar  posiciones  a  los  pueblos

:rLg|rc#j%Ss' ceosiao epnudi::;rna s:: 8::tr:ee'im+t:m°u,t%':yFase's:ebca°nna°s?'T;enndt:  :eegu9:roe:   0
anexo dos hay mss habitantes indigenas que en Nacajuca y Macuspana en San Carlos
o  el  Congo,  que  incluso  tiene  mas  poblaci6n  indigena  que  Tacotalpa,  en  Tenosique,

agotar todos  los extremos,  priorizar  la  importancia de  la  representaci6n  de  los pueblos._      :   ___i_._   |_            r

indigenas,  en  este contexto el oficio de fecha dieciocho de septiembre atenta contra_  _I_     __    ..._   J._-I-_:_    -..-    I-I,:JL   -^
auto  adscripci6n  de  los  pueblos  indigenas,  pues,  este  es  un  trabajo  que  debi6  est
realizado  d6sde  antes de  la pandemia,  por tal  sentido  la obligaci6n de  este  organo
levantar  todos  los  obstaculos  y  garantizar  el  reconocimiento  de  los  indigenas
municipio a participar en el actual  proceso electoral,  desconozco cual es la impo
de sols limitar su  participaci6n a tres municipios y en el  caso de  que se  me di
selecci6n se puede hacer en cualquier municipio, entonces tal consideraci6n d
plasmada  en  el  acuerdo  que  se  esta  discutiendo,  pues  en  tal  sentido  incse debate

enviarque lo van a, es dar cumplimiento a la sentencia, lo van a aprobar y se va a
bueno, queriamos dejar manifestado que estamos en desacuerdo con la res

bmisi6n y materializarfa el  efecto del  cumplimiento del  acuerdo que  aqui

motivos por lo cual no estamos de acuerdo, es cuanto
La Consejera  Presidente:  En el uso  de  la  voz  el  maestro  Carlos Albert
Morales,  representante del  PF`D .------------------------------------
Licenciado    Carlos    Alberto    Castellanos    Morales,
propietario  del  Partido  de  la  Pevoluci6n  Democratica

astellanos

representante
venia  presidenta,

los  pueblos

indigena-s es fjndamental para el desarrollo politico de esta naci6n,  nosotros estamos a
favor   de   cualquier  acci6n   afirmativa   que   coadyuve   para   empoderar   a   los   grupos
indigenas,  creo que  nos  hemos estado confundiendo  los derechos  no se consulta,  los
derechos  se   reconocen,   hay  una  tendencia  ahorita  nacional  de  andar  consultando
cualquier tema, cuando en realidad se trata de temas de derechos humanos los cuales
se  deben  de  reconocer  y  plasmar  en  todas  las  acciones  afirmativas  que  se  puedan,
ademas   hay   un   principio   que   tenemos   que   tener   muy   presente,   el   princ|pio   de

decir  algo   muy  importante   para  el   PPID  el  apoyo  y   reconocimiento  de

:,?:etenermuypresente'e`Pr'nVl'°jie
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progresividad  de  derechos  humanos,  es  decir,  que  entre  mss  vayamos  abundando
mejor y creemos  que  es  un  punto  de  partida  muy  importante,  ya  se  ha  dicho  de  que
esto es el  inicio de lo que pudiera ser en la pr6xima contienda electoral avanzar mss en
ese  terreno,  entonces,  por  parte  del  PBD  compartimos  la  posici6n  de  este  dictamen,
creemos   que   es   importante,   creemos   que   se   tiene   que   seguir   fortaleciendo   la
participaci6n  de  los  pueblos  indigenas  y  esto  va  a  redundar  a  que  nosotros  como
ciudadanos entendamos  que  ellos tienen  un  espacio  ya  en  la vida  pdblica  del  pals,  es
una declaraci6n desde el articulo 1° constitucional cuando dice que todos los mexicanos
tenemos esos derechos y  lo que  esta  pasando aca es  que se  van  reconociendo esos
derechos,  que  hasta  cierto  punto  como  grupo  vulnerable  no  se  les  habia  permiti
ejerce,  es cuanto .----------------.----------------------------------------------------------------------------
La Consejera Presidente: Bien, en el uso de la voz el maestro Christian G6mez Cano
Licenciado   Christian   G6mez   Cano,   consejero   representante   propietario
Morena:  Si,  muchisimas  gracias,  buenas  tardes  compafieros  y  a  todos  los  que  nos
siguen a trav6s de las redes sociales de este instituto,  nada mss aclaro que en la parte
de los efectos de la sentencia donde establece que se da al instituto para que haga las
gestiones  ante  el  lnstituto  Nacional  de  Pueblos  lndfgenas,  pues  el  poder  cumplir,  en
crear  ese  catalogo  de  autoridades  indfgenas  que  es  indispensable  para  efectos  de
poder cumplir con esa acci6n afirmativa para garantizar la certeza juridica de la persona
que   va   participar   como   candidato   y   es   de   cuesti6n   indigena,   pues,   no   se   esta
cumpliendo,  ya que  el  oficio que  se  anexa  como ya  bien  hizo  referencia  el  compafiero
representante del  PBl es del treinta y uno de enero,  entonces,  el tribunal fue  muy claro
en  que  tendria  que  hacer  las  gestiones  necesarias  a  partir  de  esta  sentencia  ante  el
lnstituto  Nacional  de  Pueblos  lndigenas de  poder gestionar  la creaci6n  de  un  catalogo
de  autoridades  indi'genas,  indispensables,  porque son  las partes  importantes de que  le
va  a  dar certeza  a  los  que  van  a  participar con  una constancia  de  que  efectivamente
tiene  auto adscripci6n  en  esa comunidad  indigena y  no se  esta  cumpliendo al cien  por
ciento,  porque  el  escrito  que  anexa...por  unos  meses,  entonces,  nosotros  nos  causa
como  partido  politico y Morena  la  representaci6n  de  Morena  no esta en  contra  de  que
exista  la  representaci6n  de   los  pueblos  indigenas  en  las  candidaturas,   al  contrario
nosotros  estamos  en  esa  tesitura,  pero  si  hay  que  hacerlo  bien  para  que  no  exista
problemas y que todo esta situaci6n  que se va a dar,  en  lo que establece el articulo 21
numeral  5 de  las autoridades especificamente  de quienes acreditarfan  que  en  realida
es una persona indigena,  pues nos va a causar problema,  porque se deja muy abierto,
ya  lo explicaron  en  la  reuni6n  de trabajo que  no podemos constreiii rle  a una autoridad

pero bien  lo coment6 el consejero Vietor como pasa en  las cuestiones alimenticias
llega  el  papa  o  la  mama  presentan  una constancia del  delegado y  luego viene
presenta la misma constancia del mismo delegado que causa problema y aqui I
a  dar  validez  a  ese  documento,  que  autoridad  en  realidad  si  el  comisariado
delegado,  o  la autoridad,  en  este  caso seri'a  la  imparcial  que seria  la coordinacio
direcciones  de   los  pueblos   indigenas  en   los  municipios,   entonces  si   nos  c
poquito de perjuicio,  porque  nos vamos a enredar en cuestiones jurfdicas co
nos comentaron aqul,  que al fin al cabo quien va resolver es el tribunal,  p
dejamos al tribunal, pues,  no estamos resolviendo,  ni estamos dando c

si todos le
plimiento  a  la

sentencia,  entonces  esa  es  la  postura  del  Partido  Morena,  no  estamos  en  contra,  en
ningdn   momento   estamos   en   contra   de   que   tengamos   la   participaci6n,   nosotros
tenemos dentro de nuestra estructura una secretaria de asuntos indfgenas, pero vamos
a darle certeza juridica a que van  a participar y que van  a ser tomadas en cuenta con
otro  documento  que  se  presente  para  dar  cumplimiento  a  la  auto  adscripci6n  de  esa
comunidad,  entonces,  nada mss dejar esta parte de que si  nos va a traer problemas y
todos los asuntos como ya se coment6 aqul en la reuni6n de trabajo, pues tendran que
resolver el tribunal, pero bueno, ya el tiempo nos clara la raz6n, muchisimas gracias .----
La  Consejera  Presidente:   En  el  uso  de  la  voz  la  consejera  Plosselvy  del  Carmen
Dominguez

7/16



ryu putlelpaelch, e9
nu®8fro eonapromlso"

ACTA: 15/EXT/23-09-2020

Maestra  F]osselvy  del  Carmen  Dominguez  Areva[o,  Consejera  Electoral:  Gracias
maestra,  pues  rapidito,  nada  mss  quiero  hacer  una  aclaraci6n,  primeramente  y  luego
hacer ya  mi  intervenci6n,  los anexos circulados efectivamente estaba el oficio de enero
del   lNpl,  pero  tambi6n  estaba  el  del  dieciocho  de  septiembre  que  refiri6  tambi6n  el
maestro  Miguel,  es decir,  habian  dos oficios y el  del  treinta de  enero  se  refiri6,  porque
ya al  hacer la  motivaci6n  que  nos ordena el tribunal  hace  referencia de  este  y es  nada

otras cosas el lNpl  nos hace ver,  para empezar no es un tema que dependa solamente
del  lnstituto  Nacional  de  los  Pueblos  lndigenas,  tiene  que  ver  con  ello  sobre  todo  el

ij.:.;.    '.'

Congreso  del   Estado  de  Tabasco,   entonces,   necesitan   la  vinculaci6n  tanto  con
congreso,  como  la  universidad  y  por  ahi  la  subsecretarfa  de  asuntos  indigenas  de
Secretarla  de  Bienestar,  es  decir,  no  depende  solamente  de  una  sola  autoridad  y a
nos menciona que entre otras cosas las circunstancias  principales que  le  nan  impedido
darle  cause a  esto  para  empezar fue  el  cambio  nos  dice  de  la  rector fa en  la  UJAT,  y
luego   el   tema   del   presupuesto   y   luego   la   pandemia,   es   decir,   menciona   varias
circunstancias    y    que    actualmente    en    circunstancias    normales    quizas    nosotros
hubieramos dicho,  pues haz lo que tengas que hacer y sacala para antes de esa fecha,
pero  a  nadie  se  le  puede  obligar a  lo  imposible  cuando  me  esta  mencionando  que  no
puede  realizar todas estas gestiones por el tema de pandem,ia que actualmente impera
en  nuestro  estado,   entonces,  por  eso  es  que,  dimos  por  agotado  el  tema  de  las
gestiones  con  el  lnstituto  Nacional  de  los  Pueblos  lndlgenas  maxime  que  no  depende
solamente  de  dicha  instituci6n  y  por  el  otro  lado  yo  les  voy  a  preguntar,  que  hubiera
pasado  si  en  dos  mil  quince  el  lNE  no  hubiera  determinado  acciones  afirmativas  para
los  trece  distritos  que  quedaron  conformados  en  el  pai's,  no  hicieron  consulta,  que
hubiera  pasado,   no  se   hubiera   hecho  acci6n   afirmativa  hasta  que   el   lNE   hubiera
realizado consulta, asi en otros estados que ha sucedido de esa manera, si bien hemos
visto  algunas  sentencias  sabemos  que  ese  momento  como  yo  les  comentaba  mis
compafieros,  es el dos mil de la paridad,  es la primera vez que se va ejercer y por eso
es que van a surgir muchisimas dudas y por eso es que no vamos a saber con claridad
como   lo  vamos   a   operar,   porque   es   la   primera  vez,   pero   como   bien   decian   es
progresivo y esto se ha hecho gradual y hacerle saber a la ciudadania que lo que tienen
que  hacer  los  partidos  politicos  es  estar  preparando ya  los  cuadros  de  Tacotalpa,  de
Nacajuca o Centla o de  los demas municipios,  porque  no  esta  restringida  solo a
tres  municipios,  es  decir,se  le  obliga  a  que  algunos  de  los tres  municipios  Tacot
Nacajuca  o  Centla  minimamente  tenga  una  representaci6n  en  el  ayu
regidor o  regidora o un diputado o diputada, solamente  eso,  es el  principio,  pero a
el   acuerdo  tambi6n  se  dice  que  esto  no  es   restrictivo  de  que   puedan  hac
postulaciones  indfgenas,  incluso  nosotros  ya  preparamos  el  sistema  para  qu
captar  la  informaci6n  de  quienes  se  auto  adscriban  como  indi'genas,  adem
cuota   obligatoria,   y  es   a   traves de   cuotas  como   hemos   logrado   ir  haciend
democracia  incluyente  en  nuestro pais,
magistrados  desde  el  afro  dos  in

no hemos encontrado otra f6rmula,  ta
il  hasta  el  actual  para  que  podamos  ir  c

esta nueva democracia y bueno hasta ahl mi intervenci6n, muchas g
La Consejera Presidente:  Gracias consejera,  pregunto a ustedes si e

oco  lo

necesario abrir
una  tercera  ronda  de  oradores  por  un  t6rmino  de  no  mas  de  tres  minutos,  maestro
Diego  en  uso  de  la  voz,   alguien   mas,   maestro  Juan,   maestro  Victor  y  la  maestra
F`osselvy,  maestro David, en uso de la voz el licenciado Diego de la 0 Cetina --------------
Licenciado Diego Enrique de la 0 Cetina, consejero representante propietario del
Partido Verde Ecologista de Mexico:  Buenas tardes a todas y a todos nuevamente,
bueno  nuevamente  expresar el  beneplacito en  el  sentido  de  que  por supuesto  que  el
Partido Verde  va  estar siempre  a favor de  las  acciones  afirmativas  para  la  comunidad
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del tema de  la reforma en el sentido de los trece distritos electorales,  pero tenemos que
comentar nuevamente hubo un criterio unificado que fue que existe mss del sesenta por
ciento de la poblaci6n en esos distrito electorales, aqui en este caso se dejaron fuera a
porcentajes  importantes  de  poblaci6n,  es decir,  del  criterio  que  se  tom6  en  cuenta  con
esa  referencia que  ustedes hacen en el acuerdo para dejar afuera Balancan,  a Centro,
a  Macuspana,  a Tenosique,  etc6tera,  no se  trata  de  decir  bueno  los  partidos  politicos
pueden  optar  por  postular,  por  supuesto,  es  un  derecho  de  los  ciudadanos,  es  un
derecho  de  los  partidos  politicos  simplemente  la  pregunta  que  hace  el  tribunal  y  que
hace el  Partido Verde nuevamente es,  por qu6 no incluir a esos municipios en  la acci6n
afirmativa,  por  que  dejarlos fuera  cuando  se  esta  haciendo  efectivamente  un  acuerdo
hist6rico,  un  acuerdo progresivo,  un  acuerdo que  busca salvaguardar los derechos  de
esta comunidad,  por qu6  no incluirlos,  por que  no dejarlos por sentado que ya existe  un
acuerdo   que   va   salvaguardar  y  tener   una   acci6n   afirmativa   para   esa   comunidad
indl'gena,   no   solamente   de   Tacotalpa,   no   solamente   de   Centla,   no   solamente   de
Nacajuca,  sino tambi6n  de  la comunidad de Centro,  de  Macuspana,  de Tenosique,  de
Zapata   que   finalmente   es   una   comunidad   que   tiene   poblaci6n,   que   tiene   auto
reconocimiento  y  que  tiene  tambi6n  habla  indfgena,  entonces  en  este  caso  nosotros
nuevamente   queremos   reiterar   que   estamos   totalmente   a   favor   de   las   acciones
afirmativas,  pero insisto, creo que  pudieron haber sido muchisimo mss amplias e incluir
verdaderamente  a toda  la  poblacj6n  que  tiene  derechos  politicos en  nuestro  estado  y
comunidad importante indigena, es cuanto gracias .-------------------------------------------------
La Consejera  Presidente:  Bien en  uso de  la voz .--------------------------------------------------
Maestro   F]osselvy  del   Carmen   Dominguez  Ar6valo,   Consejera   E[ectora[:   Una
moci6n  de  aclaraci6n ped i .---------------------------------------------------------------------------------
La   Consejera   Presidente:    Perd6n,   aceptas   la   moci6n   licenciado   Diego,   de   la
consejera.-------------------------------------------------------------------------------------------------------
Licenciado Diego Enrique de la 0 Cetina, consejero representante propietario del
Partido Verde Ecologista de Mexico:  Si,  por supuesto .-----------------------------------------
La Consejera Presidente:  Es una  moci6n para aclarar, adelante consejera Posselvy. -
Maestra   F]osselvy   del   Carmen   Domi'nguez   Ar6valo,   Consejera   Electoral:   Que
bueno  que  refiere  el  tema  de  los  porcentajes  que  tomaron  el  INE,  a  nivel  nacional  se
consider6 del  cuarenta por ciento de  la  poblaci6n  indfgena  para arriba,  por eso es que
Tabasco  no  aparece,  no  estamos  en  el  cuadro,  entonces  ese  era  el  criterio  que  se
habia venido desarrollando,  sin  embargo,  nosotros  nos  basamos en  un  precedente  de
Baja  California  Norte  donde  su  poblaci6n  indigena  es  del  ocho  par  ciento, nosotros
tenemos menos del ocho por ciento, cinco punto dos, es decir,  lo que nosotros trata
es de dejar atras todo aquellos criterios que habian sido, porque si no jamas iba
La Consejera Presidente:  Gracias por la aclaraci6n  maestra,  el  maestro  Dieg
hacer uso de  la voz por la aclaraci6n,  adelante  maestro Diego .----------------------.
Licenciado Diego Enrique de la 0 Cetina, consejero representante propie
Partido  Vel.de  Ecologista  de  Mexico:  Si,  por  su  puesto  gracias  por  el  comen
nada mss aclarar bueno en ese sentido lo que menciona la maestra, bueno que
sentido sigue sin existir un criterio del por que no, o sea nos queda claro y co
tambi6n  en   la  reuni6n  de  trabajo  el  por  qu6  si   incluir  a  tres  municipios
clarisimo  a  todos,  simplemente  creo  que  es  importante  que  exista
sustentado y bien soportado del porque no, si finalmente  no como in

r'O,

este
ntamos

Os  queda
criterio   bien
a la maestra

Bosselvy no esta ese cuarenta por ciento del  porcentaje,  bueno,  pues quiere decir que
ninguno  esta  cumpliendo  con  ese  criterio  que  usted  mlsmo  menciona,  entonces  ante
este  ponderado,  pues,  porque  no  incluir  a  los  que  tjenen  ponderaci6n  importante  de
municipios  de   representaci6n,  entonces,   bueno  simplemente  el  comentario  es  qu
pues,  ojala  se  pudieran  haber  hecho  para  los  demas  municipios  y  para  la  comunida
que  verdaderamente esta pues  habida de  que existan  acciones afirmativas  para ello
es cuanto,  gracias .-------------------------------------------------------------------
La Consejera Pre§idente:  En uso de la voz, el maestro Juan Correa
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Licenciado  Juan  Correa   L6pez,  Consejero  Electoral:   Muchas  gracias  consejera

de la Organizaci6n  lnternacional del Trabajo que despu6s fue retomado por la Comisi6n
lnteramericana de Derechos Humanos y en aquella ocasi6n cuando se vot6 el proyecto,
reitero,  yo  nice  menci6n  a esto y como tambi6n  dije  que  estoy de  acuerdo justamente
en  que  a  los  pueblos  indfgenas  habrfa  que  arroparlos  de  mejor  manera...respetando
sus derechos de auto determinaci6n y por eso de ahi justamente la consulta que es a la
que  se  refiere  incluso  este  convenio  intemacional,  por otro  lado tambi6n  referente  a  la

para otros mss, de tal manera que ahora que hace referencia unos otros representantes
de  partidos  politicos  como  el  del  Morena  y  del  Partido  Pevolucionario  lnstitucional,  yo
en aquella ocasi6n tambi6n  referf que  .. .un estudio mss serio podia haber dado lugar a
que se ampliara la participaci6n de las comunidades indigenas,  muchas gracias .---------
La  Consejera   Presidente:   En   uso  de   la  voz   la  consejera   Bosselvy  del   Carmen
Dominguez,   posteriormente   el   maestro   Vietor,   perd6n,   perd6n   maestro   Victor   es
correcto  primero  va  el     maestro  Vfotor  Mejia  en  uso  de  la  voz  y  posteriormente  la
maestra Plosselvy.
Maestro Victor Humberto Mejfa  Naranjo, Consejero Electoral:  Gracias,  yo creo que
aquf  no  se  ha  dicho de  qu6  manera  se  incidiria  en  la vida  interna de  las  comunidades
indigenas  el  que  tenga  un  representante  en  el  ayuntamiento,  ese  representante  que
tenga    las    comunidades    indfgenas,    fijar   sus    sistemas    normativos    internos,    ese
representante    de    las    comunidades    indfgenas,    tambi6n    puede    realizar    alguna
modificaci6n  a  la  vida  interna  de  esa  comunidad,  si  la  respuesta  es  no,  entonces,  por
que  se  ha  afirmado  aqui que  la  necesidad de  esa  consulta  si finalmente  como  puede
incidir  de  manera  negativa...en  la  vida  interna  de  una  comunidad  indfgena  a  la  que
pertenece, ese  lo pongo ahl nor ..  en otro tema yo creo que el que  nosotros cumplimos
la  sentencia  de  esa  manera,  viendo  cuales  son  las  formas  de  acreditar  la  calidad
indfgena...cumplirla   y    por    qu6,    porque    si    nosotros   determinamos    un
especifica  estamos  incumpliendo  con  la  sentencia,  porque  el  tribunal  fue  in

autorida
uy  clar

nos  indic6  que  teniamos  que  hacer  los tfamites  necesarios  ante  el  lNpl  la  ela[
de  un  catalogo  de  autoridades  indigenas,  entonces  el  tribunal  nos  dijo  quie
autoridad facultada para hacer un catalogo de autoridades indigenas,  nosotros
aqui quienes son las autoridades indigenas, practicamente estaremos desatendien
que  ya  el  tribunal  nos  orden6,  nosotros  lo  llnico  que  tenlamos  que  hacer es
gestiones  y  las  gestiones  se  hicieron  y  lo  que  contest6  el  lNpl  es  que,  no
posibilidad  de  hacerlo,  ya  se  han  plasmado  aqui,  no  que  no  lo  pueda
autoridad  facultada,  sino  por  las  condiciones  de  salud  no  ha  podid

cer  no  es
3retar  ese

catalogo,  pero  que  esta  en  vlas  de  hacerlo,  por  eso  nosotros  lo  que  se  decidi6  fue
bueno,  entonces  voy  a  dar  algunos  parametros,  algunas  luces,  pero  de  acuerdo  a  lo
que  ya  estableci6  la  sala  superior  no  es  de  la  manga  que  lo  estamos  sacando  esas
formas  de  acreditaci6n  de  la  calidad  indfgena,  hasta  ahi  seria  mi  comentario  maestra
graclas.
La   Consejera   Presidente:   En   uso   de   la   voz   la   maestra   Ftosselvy   del   Carmen
Dominguez Ar6valo.
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Maestra Rosselvy del Carmen Dominguez Ar6valo, Consejera Electoral:  Si bueno,
cuando yo digo estamos en la paridad desde el afro dos mil, porque ahf se empez6 con
unas  cuotas  pequefiitas,  entonces,  este  es  la  primera  vez  que  se  implementa  esta
acci6n  afirmativa  en  el  estado  de  Tabasco  a  pesar de  que  los  criterios  anteriormente
usado era de  estados que tuvieran  mss del  cuarenta  por ciento,  no  obstante  nosotros
estudiamos y encontramos que  ya  habia  un  criterio en  la sala  superior que  decia que
tenia  que  ser  proporcional  y  en  la  justa  dimension  de  los  cargos  a  elegirse  en  el
procesos electoral con el porcentaje del que exist fa en el estado de personas indigenas,
es  decir,  se  tendrla  que  hacer  una  proporcionalidad  de  ese  cinco  por ciento,  tomando
ese  cinco  por  ciento  cuantas  personas  corresponclen  estar  en   los  ayuntamiento  y
corresponden  estar  en  el  Congreso  del  Estado,  entonces  lo  hicimos  en  esa  medida,
cuando  hicimos  nuestras  mesas,   recorridos  y  dialogos  con  personas,   precisamente
estas  tres  comunidades  mss  la  de   Macuspana  nos  dimos  cuenta  de  que,  cuales
ademas de las circunstancias, las necesidades, en muchas hicieron menci6n acerca de
que no se les consideraba las necesidades,  las mdltiples necesidades que tienen estas
comunidades indigenas y bueno, no fue pregunta expresa, pero a decir de las personas
que     si     necesitaban     como     mayor     participaci6n     en     la     vida     politica,     pero
independientemente de  eso,  nosotros lo que tratamos a trav6s de este acuerdo desde
el   original,   es   pues,   comenzar   esta   brecha   no,   abrir   esta   brecha   acerca   de   la
participaci6n  politica  de  las  personas  indigenas y  buscar al  objetivo y  por eso tuvimos
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luego  sali6  Centla,  ahi  le  sigue  inmediatamente  Macuspana,  es  decir,  Centro  todavfa
queda dos mss alla que sin duda existe poblaci6n indigena y. . .trabajando con personas
indigenas del Centro tambi6n y que bueno, a mi me hubiera encantado que ellos fueran
los que impugnaran estos lineamientos precisamente para que se ampliara, pero fue en
base   a   que   no  teniamos  otro  precedente,   objetivo   para...comenzando   arrancando
decimos bueno seguro. . .si tiene que haber forzosamente aunque sea uno en estos tres,
quizas  mss  adelante  se  defina  en  otros  municipios,  pero  esta  es  la  forma  en  como
estamos  arrancando  y  si  hacer  enfasis  en  que  los  partidos  politicos  en  base  a  sus
estatutos,  pues  si  pueden  hacer  mucho  mss  inclusion  de  las  personas  indigenas  que
conforman  su  militancia  y  por  llltimo  pedir  maestra  de  que  se  nos  pas6  como  en  el
acuerdo   original   pedir  la  traducci6n   a   las   lenguas  de   este   cumplimiento,   bueno   la
sintesis  de  este  cumplimiento  asi  como  lo  hace   la  corte  y  otros  tribunales,   pod
traducir a las cinco lenguas del estado,  Gracias .----------------- i ----------------------------
La  Consejera  Presidente:  Gracias  maestra,  por  supuesto  que  estamos  en  ha
tema de  las traducciones para en su  caso conozcan  las diferentes comunidade
continuar con el desarrollo de la presente sesi6n, solicito al sefior Secretario,  perd
falt6 una persona mas el maestro David Cuba Herrera, aqui lo veo ya en uso de
adelante maestro David Cuba.
Maestro  David  Cuba  Herrera,  Consejero  Electoral:  A  ver  si  me
gracias saludo a todas y a todos, yo quiero decir que estoy con el

escuchan
acuerdo

la    sentencia    del    tribunal,    especialmente,    porque    las    medidas
progresivas  en  este  caso  se  han  considerados  tres  municipios Tacot

ue Cump
ativas    so

a,  Nacajuca y
Centla,  hay que  recordar que  los pueblos  indigenas nan  estado ahf antes,  incluso que
nuestro  sistema  politico  existiera,  algunos  han  logrado  ya  estar  en  algunos  cargos
necesidad   de   estas   medidas   afirmativas,   es   el   caso   por   ejemplo   de   Anasta
Hernandez   en   Centla   fue   presidente   municipal   de   extracci6n   indigena   algunos
recordaran  todavia,  a  Lulio  Marin  Ortfz  que  incluso  era  el  representante  de  pueb
indfgenas en materia de  legislaturas y bueno, quien no recuerda a Auldarico Hernandez
Ger6nimo  que  fue  diputado  federal  y  tambi6n  Senador  de  la
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tambi6n  un  informe  a  Presidente  de  la  Plepdblica,  en  el  caso  de  Nacajuca  creo  que
estuvo   dentro   de   este   grupo   Carmen   Sanchez   Jim6nez,   no   recuerdo   alguno   de
Tacotalpa en este momento, no s6 quienes han estado en estos cargos, no se tampoco
si  haya  habido  alguno  del  Centro  que  haya  llegado  al  congreso  local,  o  que  haya
llegado  a  regidor,  lo  que  si  s6  que  hay  una  coordinaci6n  de  asuntos  indigenas  en  el
Centro  y creo  que  algunos  pueblos  indigenas  han tenido  la  oportunidad  de  contar con
una  representaci6n  en  el  congreso  local  y  en  el  caso  de  Auldarico  Hernandez  pues
representando a pueblos indigenas tambi6n como indigena en el Congreso de  la Uni6n
en  dos  momentos  como  diputado  decfa y  como  senador,  creo  que  todos  los  partidos
han  tenido  la  oportunidad  de  postular  a  activos  indigenas,  sin  necesidad  de  que  se
tuviera  que  recurrir a  una  medida  afirmativa como  la  presente,  en  conclusi6n  creo  que
posteriormente despu6s de esta oportunidad que se tiene de contar con tres municipios
en  los  cuales  esos  pueblos  indfgenas  pueden  acceder a trav6s  de  las  candidaturas a
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consejera  Bosselvy  eso  no  significa  que  no  puedan  postular  en  otros  municipios,  lo
unico  es  que  necesariamente  tendran  que  postular en  estos  tres  municipios
podrfan  postular  en  el  Centro,  en  Macuspana,  en  Balancan  eso  no  esta  impedido,
muchas gracias .-----------------------------------------------------------------------------------------------
La Consejera  Presidente:  Gracias  maestro David,  para continuar con el desarrollo de
la presente sesi6n solicito al sefior Secretario del consejo se sirva someter a votaci6n el
contenido del proyecto de acuerdo antes mencionado .--------------------------------------------
EI  Secretario del  Consejo:  Con  mucho gusto consejera  presidenta,  antes  permitame
dar  cuenta  que  para  los  efectos  del  acta,  siendo  las  diecisiete  horas  con  veintis6is
minutos  se  uni6  a  esta  sesi6n  el  maestro  David  Cuba  Herrera  y  en  cumplimiento  a  su
instrucci6n sefioras y sefiores consejeros electorales se somete a votaci6n el contenido
del   proyecto  de  acuerdo  que  emite  el  Consejo   Estatal  del   lnstituto   Electoral  y  de
Participaci6n    Ciudadana    de    Tabasco,    en    el    expediente    TET-AP-03/2020-Ill    y
acumulados,   en   el   que   se   ordena   la   motivaci6n   respecto   de   la   acci6n   afirmativa
indfgena contenida en el acuerdo CE/2020/022,  en el que se aprobaron los lineamientos
para  garantizar los  principios  constitucionales  de  paridad,  igualdad y  no  discriminaci6n
en    las    postulaciones   de    candidaturas   a   presidencias    municipales,    regidur`as   y
diputaciones   para   los   procesos   electorales,   precisandose   que,   debera   afiadirse   al
acuerdo  la  traducci6n  de  la  sl'ntesis  de  los  lineamientos  en  las  lenguas  a  que  hace
referencia el acuerdo 022, por lo tanto,  quienes est6n a favor sfrvanse a manifestarlo
manera econ6mica al escuchar su nombre, maestra Maday Merino Damian.
Maestra Maday Merino Damian, Consejera Presidente: A favor .------------
Secretario del Consejo:  Maestro David Cuba Herrera .---------------------------
Maestro David Cuba Herrera, Consejero Electoral: A favor .------------------
Secretario del Consejo:  Maestro Jose Oscar Guzman Garcl'a .----------------
Maestro Jos6 Oscar Guzman Garcfa, Consejero Electoral: Afavor---------------
EI Secretario del Consejo: Maestra Plosselvy del Carmen Domlnguez Afeval

ElectoralMaestra F]osselvy del Carmen Domfnguez Ar6valo, Consejera
EI Secretario del Consejo: Maestro Juan Correa L6pez -----------.
Licenciado Juan Correa L6pez, Consejero Electoral: A favor ----------

favor--

EI Secretario del Consejo: Maestro en derecho Vi'ctor Humberto Mejfa Naranjo
Maestro Vietor Humberto Meji'a Naranjo, Consejero Electoral: A favor -------------------
EI   Secretario  del   Consejo:   Consejera   Presidente   cloy  cuenta  que  el   proyecto  de
acuerdo sometido a votaci6n es aprobado por unanimidad,  por lo que se  hace constar
que se tienen por debidamente notificados a las y los consejeros representantes de  los
partidos politicos aqui presentes, de la aprobaci6n del acuerdo motivo de este punto del
orden   dla   para   los  efectos  de   los   artieulos   8,   9   y   31,   de   la   Ley  de   Medios   de
lmpugnaci6n en Materia Electoral del Estado de Tabasco.

1 2/ 1 6

I-

EEii



=#%tse3o"

lNS"UTOELECTORALYDEPARTICIpffi~giv
CIUDADANA DE TABASCO

ACTA:  1 5/EXTre3-09-2020

La   Consejera   Presidente:   Gracias   seFior   Secretario,   por  favor   d6   a   conocer  el
siguiente punto del orden del dia.
El-S6cretario del Consejo: Con gusto consejera Presidente, el quinto punto del orden
del Dia, es el relativo a la Presen-taci6n del proyecto y aprobaci6n, en su caso, d
acuerdo  que  emite  el  Consejo  Estatal  del  lnstjtuto  Electoral  y  de  Participaci6
Ciudadana  de  Tabasco,   mediante  el   cual   aprueba   los   lineamientos   para
aplicaci6n  en  lI'nea  de  ]as  evaluaciones  de  conocimientos  en  materia  electorau
psicom6trica,  curricular  y  entrevistas  de  los  procedimientos  de  reclutamiento,
selecci6n  y  designaci6n  de  consejerras  y  vocalfas  de  los  6rganos  electora]es
distritales para el Proceso Electoral Local Ordinario 2020-2021 .---------------------------
La Consejera Presidente: Gracias sefior Secretario, sefioras y seFlores integrantes del
consejo  para  el  desahogo  de  este  punto  del  orden  del  d`a  y  de  conformidad  con  lo
establecido en el articulo 23 numeral 3 del  reglamento de sesiones pregunto a ustedes
si  alguien  desea  manifestar  algo  en  relaci6n  con  su  contenido  para  que  pueda  abrirse
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Licenciado  Juan  Correa   L6pez,  Consejero  Electoral:   Muchas  gracias  conseiera

que tampoco viene quien es esa empresa que lo va hacer, tengo entendido que la otra
ocasi6n  lo  hizo  la  Universidad  Juarez  Aut6noma  de  Tabasco,  pues  se  habla  de  una
empresa que,  yo  en  lo  personal  desconozco cual  es  si  se  pudiera  saber,  pues,  mejor

plena tra'nsparencia a este  proceso,  asf que,  pues yo diria que debe
de ihcluirse los -nombres de las instituciones. . .reconocimientos y tambi6n de la
no,  pues darle

que  va  hacer  el  examen  psicom6trico,   no  lo  sabemos,   d,igo  yo  en   lo  pers
s.6...tampoco,  pero bueno me  supongo que  debe  ser una empresa con  solve
hacer este tipo de cosas, muchas gracias.

Presidente:  Si,  bien el agregar como bien dice el maestro quien e
cargo  que  ya  sabemos  quienes  son,  ya  lo  hemos  mencionado  estas  eval

aust
s  de  cinco

La Consejera

que-da  integrado  para  que  sea  de  conocimiento  de  todos,  pregunto
riecesario  abrir  una  segunda  ronda  de  oradores  por  un  t6rmino  de  no
minutos, de nuevo el maestro Juan y el maestro David .-------------------
Licenciado Juan  Correa  L6pez,  Consejero  Electoral:  Pues,  nada
me diga,  porque yo  no la desconozco,  digo si  nos quieres hacer el fa

as  para que
en  lo perso

de  cual  e's  la  empresa  que  va  hacer  el  psicom6trico,  pues  seria  muy  bien,  porque
conozco nada mss que 61 de conocimiento lo va  hacer la  Universidad Juarez Aut6no

_   _   _   ___     _L__._     _I    __:___J1,.

de  Tabasco ,... que  asf  sea  desconozco  por  qu6  no  vaya  hacer  ahora  el  psicom6t
tambi6n  y  que  io  vaya  hacer  una  empresa,  bueno  pues,  que  me  hicieras  el  favor
decirme 6 si ya los demas lo conocen no lo se tampoco, cual va ser la empresa esta
examen psicom6trico.
La Consejera Presidente:  Muy bien, si maestro por supuesto que sf,  el maestro Da
Cuba  Herrera en  uso de  la voz .--------------------------------------------------------------------------
Maestro  David  Cuba  Herrera,  Consejero  Electoral:  Muchas  gracias  consejera,  I
verdad    me    llama    la    atenci6n    que    evaluaciones    anteriores    de    este    tipo    de
procedimientos,  estaba  a cargo  de  una,  bueno  estaba  a  cargo  de  la  presidencia y de
algunos consejeros que acompafiaban
La-Coneejera-Presidente:  Parece que el audio del  maestro esta detenido,  mientras
pedir`a al  ;efior Secretario  por favor que  d6 a conocer quien  va  hacer nuestro e
de conocimiento y nuestro examen tambi6n psicometrico, adelante sefior Secreta
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EI  Secretario del  Consejo:  Con  mucho gusto  Consejera  Presidente,  para efectos  del
examen de conocimientos lo llevara a cabo la Divisi6n Acad6mica de Ciencias Sociales
y Humanidades de la Universidad Juarez Aut6noma de Tabasco y en cuanto al e.xamen
psicometrico  como  ya  lo  hicimos  de  conocimiento  en  algunas  reuniones  previas,  en
donde dimos a conocer entre otros aspectos,  la parte del examen que  iba ser en linea,
las  entrevistas  en  linea tambi6n  y  dimos  a conocer que  la  empresa  que  va  a  llevar a
cabo este examen  psicom6trico  .. .psicom6tricas,  es una empresa que se dedica hacer
test en lfnea y especificamente nos va a dar a nosotros la vaioraci6n que se requiere en
cuanto a la prueba Terman Merri como lo dimos a conocer en las reuniones precederas,
esta  prueba  permite  determinar  a  las  empresas  o  a  las  instituciones  la  capacidad
intelectual   para   desempefiar  cualquier  puesto,   y  la   prueba  Oliver  que   tambi6n   nos
permite  seleccionar  candidatos  id6neos  de  ciertos  puntos  de  trabajo,  dichas  pruebas
mide  los  estilos  de  comportamiento  en  las  personas...de  circunstancias,  esa  son  las
pruebas   que   se  van   a   aplicar  de   manera   psicom6trica  y  es   la  empre:?_  C_C!m_oL_yi
habiamos dicho  repito la e.mpresa  psicom6tricas  la que va llevar a cabo esta prueba
va ser en  lineas de  igual forma .--------------------------------------------------------------------------
La bonsejera Presiaente: Gracias sefior Secretario, no veo que este de nuevo nuest
consejero el maestro David Cuba Herrera, agregamos estos datos que para que queden
dentro de este acuerdo,  pregunto a ustedes si  es necesario abrir una tercera  ronda de
oradores por un t6rmino de no mas de tres minutos, en virtud de este tema entonces le
pido  sefior  Secretario  someta  a  votaci6n  el  contenido  del  proyecto  de  acuerdo  antes
mencionado.
El-S;c-re-tario del Consejo: Con mucho gusto consejera presidenta, sefioras y sefiores
consejeros electorales se-somete a votaci6n el contenido del  proyecto de acuerdo que
emite.el   Consejo   Estatal   del   lnstituto   Electoral   y   de   Participaci6n   Ciudadana
Tabasco,  mediante  el  cual  aprueba  los  lineamientos  para  la  aplicaci6n  en  linea  de
evaluaciones    de    conocimientos    en    materia    electoral,    psicom6trica,    curricular

de   reclutamiento,   selecci6n   y   designacion
consejerias  y  vocal[a-s  de  los  6rganos  electorales  distritales  para  el  Proceso
entrevistas   de   los   procedimientos

Local `Ordina'rio 2020-2021,  quienes est6n a favor sirvanse  manifestarlo al
nombre maestra Maday Merino Damian.
Maestra Maday Mei.ino Damian, Consejera Presidente: A favor.
Secretario del-Consejo:  El maestro David Cuba esperaremos que se pueda
Maestro Jos6 Oscar Guzman Garcia.
Maestro Jos6 Oscar Guzman Garcfa, Consejero Electoral: A favor ----.
EI Secretario del Consejo: Maestra F3osselvy del Carmen Dominguez A
Maestra Rosselvy del Carmen Dominguez Arevalo, Consejera
EI Secretario del Consejo: Maestro Juan Correa L6pez

alo-----------
ral: A favor ----

Lioeneiado Juan Correa L6pez, Consejero Electoral : A favor --------------------------------
E[ Secretario de] Consejo:  Maestro VI'ctor Humberto Mejia Naranjo -------------------------
Maestro Victor Humberto Mejia Naranjo, Consejero Electoral: A favor -------------------
EI  Secretario  del  Consejo:  -Solamente  estariamos  en  espera  del  voto  del  rna
David   Cuba   Herrera,   siendo   una   cuesti6n   no   prevista   yo   seguiria   y   Cons
Presidente daria cuenta que  el  proyecto de acuerdo sometido  a votaci6n  es aprob
por unanimidad, por lo qua se hace -constar que se tienen por debidamente notificado
las  y  los  consejeros  representantes  de  los  partidos  politicos  aqui  presentes,   de
aprobaci6n del proyecto .de acuerdo motivo de este punto del orden dia para los efect
de  los articulos 8,  9 y 31,  de  la Ley de  Medios de  lmpugnaci6n en  Materia Electoral d
Estado de Tabasco .------------------------------------------------------------------------------------------
La  Consejera  Presidente:  Me  informa  el  maestro  David  que  el  internet  no  ha  podido
ingresar de  nuevo, tiene algunos problemas tecnicos .----------------------------------------------
Licenciado  Juan   Correa   L6pez,   Consejero   Electoral:   Perd6n   pues  que  diga  el
sentido de su voto, consejera presidenta, consejera presidenta .----------------- I .---------- ~---
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La  Consejera  Presidente:   Bien,  seflor  Secretario  le  pido  que  nos  de  a  conocer  el
sigu iente  punto  del  orden  del  dia .------------------------------------------------------------------------
Licenciado  Juan   Correa   L6pez,   Consejero   Electoral:   Consejera   presidenta   una
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INSTITUTO ELECTORAL Y DE PARTICIPAC16N
CIUDADANA DE TABASCO

Tu perlielpcoh\n, es
nuegto i=omprornison

M.D. Victor Humberto lvlejia Naranjo
Consejero Electoral

Partido Revolucionario lnstitucional

Partido de la Revoluci6n Democfatica

Partido Verde Ecologista de Mexico

MORENA

Partido Encuentro Solidario

ACTA:  15/EXT/23-09-2020
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